

RESUMEN

El foro "**Futuro de la Seguridad en el País**", organizado por el Partido Centro Democrático, reunió a los cinco precandidatos presidenciales del partido para debatir sobre los desafíos y propuestas en materia de seguridad en Colombia. En este evento, los precandidatos compartieron su visión sobre la lucha contra el narcotráfico, los grupos armados ilegales, el fortalecimiento institucional y la recuperación de la confianza ciudadana.

Destacó la participación del expresidente Álvaro Uribe Vélez, quien enfatizó la importancia de la seguridad como valor democrático. También se contó con la intervención de expertos reconocidos en temas de defensa y seguridad, quienes aportaron análisis técnico a los debates. Además, el evento incluyó una ronda de preguntas liderada por expertos, que permitió profundizar en las posturas de los precandidatos sobre asuntos críticos.

El foro marcó un espacio de diálogo constructivo, en el que se reafirmó el compromiso del partido con la consolidación de un modelo de seguridad integral que respalde el desarrollo social y económico del país. Al cierre, los jóvenes del partido presentaron un resumen de las principales intervenciones, y el presidente Uribe dio unas conclusiones orientadas hacia las próximas elecciones presidenciales de 2026.

Acta del Foro sobre el Futuro de la Seguridad en Colombia – Partido Centro Democrático

- **Fecha:** 30 de noviembre de 2024
 - **Hora de inicio:** 9:00 AM
 - **Hora de finalización:** 2:00 PM.
 - **Lugar:** Bogotá, Colombia
 - **Moderador/Maestro de Ceremonias:** Gabriel Vallejo, Director Nacional del Partido Centro Democrático.
-

Orden del Día:

1. **Palabras de apertura:** H.R. José Jaime Uscátegui y H.R. Andrés Forero.
 2. **Ponencias de los precandidatos** (Tema: seguridad).
 3. **Ponencia a cargo de General (R) Eduardo Zapateiro.**
 4. **Ronda de preguntas por expertos invitados** junto a los precandidatos y el expresidente Álvaro Uribe Vélez.
 5. **Resumen de las intervenciones de los precandidatos** a cargo de los jóvenes del CD.
 6. **Conclusiones a cargo del expresidente Álvaro Uribe Vélez.**
 7. **Cierre y fotos oficiales.**
-

1. Palabras de Apertura

Las palabras de apertura estuvieron a cargo de los representantes a la Cámara **José Jaime Uscátegui** y **Andrés Forero**, quienes destacaron la importancia del foro para fortalecer las propuestas del partido en materia de seguridad.

José Jaime Uscátegui enfatizó la necesidad de políticas pragmáticas que brinden soluciones concretas frente al hacinamiento carcelario, el microtráfico y la ineficacia judicial. Resaltó la importancia de la moral en la fuerza pública y el rol del Centro Democrático como defensor de la seguridad democrática. Finalizó con un llamado a la unidad y compromiso del partido.

Andrés Forero, por su parte, abordó los retrocesos en seguridad y políticas públicas en los últimos años. Expresó la necesidad de reconstruir el país a partir de una seguridad sólida, destacando la relación entre esta y el desarrollo social. Concluyó con un mensaje de esperanza y unidad en el liderazgo de los precandidatos presentes.

2. Intervenciones de los Precandidatos

Cada precandidato tuvo 10 minutos para exponer sus propuestas y dos minutos adicionales para conclusiones.

2.1. H.S **Paola Holguín:**

Desde una conexión remota, presentó una visión integral de la seguridad como un derecho fundamental y un valor democrático. Propuso recuperar las capacidades de la fuerza pública, combatir el narcotráfico con estrategias contundentes como la fumigación, y garantizar el bienestar y la seguridad jurídica de policías y soldados. Holguín subrayó que la seguridad debe ser una política de Estado y no de gobierno, con cooperación internacional y tecnología avanzada.

2.2. H.S **María Fernanda Cabal:**

Defensora de los derechos de los miembros de la fuerza pública, planteó una estrategia para enfrentar la violencia urbana y rural de manera conjunta. Explicó cómo los grupos ilegales han evolucionado hacia estructuras más complejas y propuso medidas como fortalecer la inteligencia del Estado, erradicar cultivos ilícitos, y reformar el sistema penitenciario para superar el hacinamiento y mejorar la justicia.

- 2.3. H.S Paloma Valencia:**
Criticó la política de "Paz Total" del gobierno actual y presentó su plan para robustecer la fuerza pública, reincorporar a reservas activas, y recuperar el control territorial mediante bombardeos estratégicos y mayor cooperación internacional. Propuso atacar las finanzas de los grupos ilegales para debilitarlos desde su estructura económica.
- 2.4. H.S Andrés Guerra:**
Con un enfoque regional, destacó la conexión entre seguridad y desarrollo en zonas rurales y urbanas. Subrayó la importancia de la conectividad y el uso de tecnologías para combatir la delincuencia. Propuso fortalecer la cohesión social y la autoridad del Estado en todo el territorio, con énfasis en la colaboración ciudadana.
- 2.5. H.S Miguel Uribe:**
Enfatizó la relación entre seguridad y desarrollo económico, señalando que la inversión requiere un entorno seguro. Propuso restaurar los comandos conjuntos y modernizar las capacidades logísticas y tecnológicas de la fuerza pública. Su plan incluye una política integral de seguridad democrática y cooperación internacional con países aliados.

3. Ronda de Preguntas

Expertos invitados:

- **Almirante (R) David Rene Moreno Moreno:** Sirvió en la Armada Nacional durante 45 años, ocupando cargos como Segundo comandante de la Armada y jefe del Estado Mayor Conjunto. Fue viceministro de Defensa en 2020. Es Oceanógrafo físico, doctor en Oceanología por la Universidad de Burdeos, con maestría en Seguridad y Defensa Nacional y especializaciones en Alta Gerencia. Ha sido profesor universitario y autor de libros y más de 200 artículos en revistas nacionales.
- **Mayor General (R) Ricardo Rubianogroot Román:** Con 40 años de servicio en la Fuerza Aérea Colombiana, ocupó posiciones destacadas como Comandante de

Comandos Aéreos y Director de la Escuela Militar de Aviación, además de Jefe de Inteligencia de la FAC. Es Piloto Militar, realizó un programa de Liderazgo en el Instituto Perry (EE.UU.) y tiene una maestría en Seguridad y Defensa. Es coautor de *El renacer del conflicto* y ha sido conferencista y articulista en temas de seguridad.

- **General (R) Eduardo Enrique Zapateiro Altamiranda:** Ingresó al Ejército en 1983, alcanzó el grado de general en 2020 y se retiró en 2022 tras conflictos políticos. Es profesional en Ciencias Militares, con especialización en Comando y Estado Mayor, y tiene maestrías en Estrategia y Geopolítica, y Seguridad y Defensa Nacional. Cuenta con amplia experiencia en investigación y docencia universitaria.
- **General (R) Jorge Eduardo Mora López:** Sirvió 37 años en el Ejército Nacional, desempeñándose en cargos como Comandante de la Brigada Contra el Narcotráfico y fundador de la Fuerza de Despliegue Contra Amenazas Transnacionales. Es profesional en Ciencias Militares, con maestrías en Seguridad y Defensa, además de estudios avanzados en Alta Gerencia. Actualmente es asesor en seguridad pública y conflictividad territorial en INSILAB.
- **General Eliecer Camacho:** Ha desempeñado diversos cargos en la Policía Nacional, como comandante en varias regiones, jefe de investigaciones criminales y operaciones especiales. Posee pregrados en Administración Policial y de Empresas, especializaciones en Seguridad y Pedagogía, y varios diplomados en áreas como Gerencia Moderna y Derechos Humanos. Representó a la institución como agregado en España.

Preguntas:

- **Manejo de mesas de negociación y conversación**
En el ejercicio de la presidencia, ¿cómo abordarían las mesas de negociación y conversación existentes? ¿Qué estrategias implementarían para garantizar que estas generen resultados efectivos y sostenibles?

- **Prioridades para la recuperación de la seguridad**
Entre las principales acciones para recuperar la seguridad —como el fortalecimiento de la fuerza pública, medidas especiales en materia judicial, utilización de la ley de seguridad ciudadana, mejora de la infraestructura carcelaria, revisión del estatuto migratorio y control territorial con presencia estatal—, ¿cuáles priorizarían y cómo desarrollarían estas estrategias en su gobierno?
- **Reforma del sistema de reclutamiento militar**
Dado que el sistema de movilización y reclutamiento militar actual presenta desafíos como el reclutamiento obligatorio y la vulnerabilidad de los soldados al ser captados por grupos armados tras su servicio, ¿qué propuestas tienen para transformar este sistema? ¿Qué incentivos diferentes al económico podrían implementarse para garantizar que los jóvenes sirvan a la patria de manera efectiva y sostenible?
- **Fortalecimiento de la Armada Nacional contra el narcotráfico**
Teniendo en cuenta que la Armada Nacional enfrenta desafíos como equipos con más de 40 años de servicio y la creciente amenaza del narcotráfico, ¿cómo fortalecerían sus capacidades operativas? ¿Qué planes tienen para combatir esta amenaza de manera integral, asegurando una mayor efectividad en la lucha contra el narcotráfico marítimo y fluvial?
- **Propuestas integrales para combatir el microtráfico**
Considerando que el microtráfico es un factor clave en los índices de criminalidad urbana, incluyendo homicidios y otros delitos relacionados, ¿qué propuestas tienen para abordar este problema desde un enfoque que combine investigación policial y judicial con respuestas sociales? ¿Qué medidas implementarían para romper el círculo vicioso del microtráfico, especialmente en las grandes ciudades?

Respuestas por parte de los precandidatos:

María Fernanda Cabal: *Bueno, la seguridad tiene que verse desde varias aristas. No se le puede dejar toda la carga siempre a la fuerza pública, y ustedes lo saben mejor que yo.*

Pero igual, sin seguridad no hay país, así de sencillo. El general hablaba del problema del reclutamiento, y ese se nos volvió un problema porque, además, la izquierda, como son tan románticos, pues les parece terrible prestar servicio. Yo ampliaría el servicio militar, incluso a las mujeres. Pero además daría incentivos, porque en los países desarrollados hay incentivos para prestar, no solo por amor a la patria, sino porque la gente encuentra ayudas por parte de un Estado ausente.

Yo profesionalizaría a los miembros de la fuerza pública. Yo, que conozco muchos problemas que la mayoría no conocen porque ayudo con defensas judiciales de policías y militares gratuitamente con un equipo de trabajo, sé que la mayor parte de los problemas en el Ejército son por los soldados regulares, no por los soldados profesionales, que tampoco se escapan de la persecución judicial.

Hoy, las mejores tecnologías evitan ser víctimas de minas antipersona. Hay tecnologías que hace años tienen los gringos y los israelitas. Hay una que, en inglés, se llama "no foot on the ground" (sin pies en el suelo) para evitar los accidentes con minas antipersona. Es el colmo que hoy esté tan demorado este gobierno, por ejemplo, en comprar los equipos anti drones y los equipos que desactivan las minas ya sembradas. Está la tecnología, está el mejor Ejército del mundo, que vamos a recuperar, porque, además, la mejor operación a lo largo de la historia de la humanidad la hicieron ustedes con la operación Jaque.

Andrés Guerra: *¿Cómo recuperar la relación con las regiones? Como mencioné en la presentación, primero, la vida es un estado emocional. Cuando uno está bien emocionalmente, uno rinde en su vida privada, profesional, laboral, humana. Yo, como presidente, en los primeros 100 días recorreré Colombia, todo el territorio, motivando a las Fuerzas Armadas, a los alcaldes del país y a los 32 gobernadores. ¿Para qué? Para que se concentren en un presidente que va a acompañar a la fuerza pública y va a recuperar algo fundamental en este país: autoridad. Autoridad. Es necesario.*

Segundo, es fundamental la tecnología. Miren, yo vengo de un departamento como Antioquia, y hoy el gobernador, Andrés Julián Rendón, está buscando un presupuesto de

1.2 billones de pesos porque él dice que, prácticamente, la ilegalidad camina con gasolina de avión, mientras la institucionalidad camina en un Renault 4, un Renault 4 que no tiene tecnología. Cuando hacen un ataque, como el reciente en el que mataron a cinco de nuestros soldados en Anorí, Nordeste Antioqueño, una región de 10 municipios, el Gobernador llamó a las Fuerzas Armadas, y le respondieron: "Gobernador, no tenemos vehículos blindados para llegar". Vamos a fortalecer, con el músculo y el recurso económico, todo lo que es la tecnología, la movilidad y el contacto directo de la comunidad con el Ejército, la Policía y la Fuerza Aérea. Por último, es clave y necesario que nosotros, desde el sector político y el sector privado de este país, adoptemos una palabra clave: solidaridad. Para que todos podamos trabajar juntos y volver a crear una red nacional en defensa de la institucionalidad y en contra de la izquierda descarada, populista, y la ilegalidad que afecta a este país.

Paloma Valencia: *Bueno, yo creo que son preguntas muy importantes y quiero referirme a dos. En mi política de seguridad planteo cuatro resultados principales. El primero es reducir los ingresos de los narcotraficantes. Una de las cosas que confunden en Colombia es pensar que la política antidrogas fracasó porque siguen existiendo drogas. Señores, la política antidrogas no es para acabar completamente con el narcotráfico, sino para que los narcotraficantes tengan cada vez menos dinero. Por eso, debemos combinar diferentes formas de lucha: erradicación, destrucción de laboratorios, incautaciones, y también el enfoque social.*

Hay que quitarle la población a los grupos ilegales, como bien decía el General. Esto se logra con programas de consolidación territorial que deben estar liderados por la fuerza pública. Esto es crucial, porque la ciudadanía necesita volver a confiar en sus fuerzas de seguridad. Actualmente, cuando la fuerza pública llega a una zona controlada por bandidos, la gente teme saludarlos o acercarse, porque sabe que, cuando se vayan, los grupos ilegales podrían tomar represalias. Debemos garantizar que la presencia de la fuerza pública sea constante y creíble, y que quienes decidan apoyarla encuentren una salida real

a la ilegalidad que los tiene secuestrados. Por eso, los programas de sustitución se deben hacer de la mano de la fuerza pública.

Además, mirando hacia el futuro, no podemos permitir que los campesinos que opten por cultivos legales, como el aguacate, terminen en la misma precariedad de siempre. Hoy en día, si un campesino no puede abonar su cultivo, produce aguacates pequeños, de baja calidad, que no generan ingresos, y esto los obliga a volver a sembrar coca. Por eso, impulsaremos la creación de fábricas de aceite de aguacate para garantizar ingresos dignos a los campesinos. Un campesino con ingresos dignos no vuelve a la ilegalidad.

En los barrios, la situación no es diferente. Los niños más vulnerables son aquellos de las familias más pobres, especialmente los hijos de madres cabeza de hogar. Estas madres, muchas veces, deben pasar una o dos horas en transporte para llegar a sus trabajos, dejando a sus hijos solos por la tarde. Estos niños están expuestos a grupos criminales que les ofrecen drogas o armas. Por eso, nuestra prioridad serán los barrios seguros, con escuelas de fútbol, danza, literatura y grupos de teatro. Queremos que ningún niño consuma drogas ni esté solo. La política de seguridad debe reenamorar a la población colombiana para construir una sociedad mejor.

Miguel Uribe: *General Zapateiro, gracias por la presentación de ustedes, general Camacho, almirante Moreno, general Mora, y a mi amigo Diego Molano, un saludo especial. Primero, querido general Mora, la incorporación será fundamental para fortalecer nuestras fuerzas, y usted prácticamente lo anticipa. Tenemos que darle oportunidades a esos jóvenes que entran al Ejército y que no siguen como soldados profesionales, sino que realizan su proceso de servicio obligatorio. Por eso, he dicho que durante los últimos seis meses de su servicio vamos a proponer formación técnica para estos jóvenes, de manera que, una vez terminen su año y medio como soldados regulares, tengan mejores oportunidades. Además, complementaremos esto con incentivos tributarios para que los empresarios tengan razones para contratar a esos soldados, incluso a los soldados profesionales. Lo cierto es que un joven que ofrece su vida por los colombianos debe tener oportunidades para sacar adelante a su familia.*

Querido almirante Moreno, primero, hay que construir la subestación de Guardacostas en Gorgona. La vamos a hacer. Lo cierto es que, por el suroccidente, sale el oro, sale la coca, sale la madera ilegal. Tenemos que terminar esa subestación. Ya no más fanatismo ambiental. Está comprobado que el proceso constructivo no afecta la temperatura de las ballenas ni el medio ambiente. Es hora de hacerlo realidad.

Querido general Camacho, frente al microtráfico, usted ha señalado el punto central. No basta con una política de autoridad; necesitamos también un corazón grande para abordar el problema como una cuestión de salud pública. Al jíbaro, todo el peso de la ley; pero al consumidor, oferta social. Necesitamos prevención. Por eso, como he dicho antes, "olla que cojamos, olla que demolemos, olla que convertimos en un centro comunitario". Lo hicimos en el Bronx; ya lo hice, y lo vamos a hacer en todo el país. Tengo la experiencia para hacerlo. Hoy, el Bronx es un distrito creativo. Contratamos una sede del Sena y transformamos lo que era el corazón de la criminalidad en un espacio de desarrollo. Eso es lo que debemos replicar en todo el país.

General, vamos a fortalecer la fuerza pública con la inversión necesaria. Incrementaremos los recursos y crearemos un nuevo Plan Colombia. La inversión en seguridad será central para detonar, como bien dijo el general Zapateiro, la economía. Derrotar a los grupos criminales es detonar la economía. Querido Diego Molano, si un grupo criminal quiere negociar con nosotros, primero debe entender que ellos son quienes se someten, no el Estado. Y segundo, deben cesar inmediatamente cualquier actividad criminal. Grupo que cometa actividades criminales, lo perseguiremos hasta el final.

Quiero terminar reconociendo a mis compañeros: a Paloma, Andrés, Paola y María Fernanda. Nos une el compromiso de derrotar la criminalidad. Este es el único partido que, sin dudas, inició en oposición a este gobierno. Somos la esperanza democrática, y nuestra unidad, como dice Andrés, es igual a la victoria. La unidad es lo único que nos permitirá superar la amenaza del gobierno actual y construir un mejor futuro. Gracias a todos.

Paola Holguín: *Con todo afecto al ministro Molano, a los señores generales, al almirante Moreno, al presidente Uribe y a todos los compatriotas que están en el auditorio. Primero, es necesario entender que para combatir el narcotráfico debemos reconocerlo como un sistema conformado por subsistemas altamente especializados. Segundo, se requiere una actuación del Estado que sea completamente coordinada. Y tercero, el narcotráfico es un problema de salud pública que necesita prevención del consumo y tratamiento para el consumidor.*

La política del gobierno Petro, llamada Sembrar la vida y desterrar al narcotráfico, fracasó. Al concentrarse únicamente en la interdicción y buscar por todos los medios la legalización de la cadena del narcotráfico, lo único que lograron fue inundar al país de drogas. Solo en el último año, la porción de cocaína creció un 53%, y el consumo, especialmente en edades tempranas, está creciendo de manera desmedida.

En Bogotá, por ejemplo, se estima que hay más de 350 ollas de vicio manejadas por 79 bandas criminales, conectadas con las estructuras armadas en las zonas de producción. Esto debe combatirse. Además, desde la pandemia, el microtráfico ha adoptado nuevas formas de distribución: ollas móviles, uso de plataformas de mensajería y servicios domiciliarios, y lo que se conoce como "mano blanca", que consiste en dejar drogas en puntos fijos para que los consumidores las recojan. Estas nuevas modalidades, junto con la interoperatividad criminal, presentan serios retos para el Estado y las autoridades.

Nuestra política antidrogas tendrá varios puntos clave: primero, atacar directamente la expansión de cultivos ilícitos combinando la aspersion aérea con glifosato, la erradicación manual (forzosa y voluntaria), y los programas de sustitución colombianos. No nos dejemos engañar: no hay que temerle al glifosato. En Colombia, casi todos los cultivos ilícitos ya emplean glifosato. La verdadera pregunta es: ¿por qué está prohibido su uso para la coca, pero no para los cultivos lícitos?

Además, implementaremos un modelo con unidades especiales de la Policía en coordinación con la Fiscalía y el CTI, específicamente para combatir el microtráfico.

Presionaremos recursos para que se creen juzgados especializados y ejecutivos en esta lucha, asegurando una judicialización efectiva. También, utilizaremos mejores sistemas de información con geolocalización y análisis predictivo para identificar focos de distribución y modalidades de narcomenudeo.

Es crucial emplear nuevas tecnologías, como inteligencia artificial, el internet de las cosas y drones, en el combate contra el microtráfico, el narcotráfico y la extorsión. Mejoraremos las capacidades de inteligencia militar y policial, y estableceremos un mayor control en las cárceles, ya que muchas de las direcciones del microtráfico y la extorsión provienen de allí. Propondremos una reforma profunda al INPEC, construiremos cárceles modernas y seguras para acabar con el hacinamiento y con la comisión de delitos desde las zonas de reclusión, además de fortalecer los programas de resocialización.

Estableceremos perímetros y entornos seguros en colegios, universidades, plazas y parques públicos. Fortaleceremos la UIAF, porque, como mencionó la senadora Paloma, es fundamental acabar con los recursos de las estructuras criminales. Por ello, estamos trabajando en un proyecto de extinción de dominio exprés y en un mayor control entre la información de la OIA y la Fiscalía. También implementaremos redes de cooperantes y programas preventivos. Como señaló mi general Camacho, debemos enfocarnos en los jóvenes en alto riesgo. Programas como Jóvenes R, Parceros y Código Azul, que ya han funcionado en ciudades como Medellín, serán fundamentales para esta población.

Sumaremos más grupos GAULA a los 30 que hoy existen en Colombia, y fortaleceremos la formación de jueces y fiscales. Por último, es fundamental aumentar los programas de protección a testigos y víctimas en casos de microtráfico y extorsión. La extorsión en Colombia tiene una cifra negra alarmantemente alta. Algunos han normalizado el pago de extorsiones como una "cuota de seguridad" y otros no denuncian por temor, ya que deben permanecer en territorios dominados por estructuras criminales. Esto debe terminar. Para nosotros, esto es clave.

4. Conclusiones y cierre

El expresidente Álvaro Uribe Vélez enfatizó que la seguridad debe ser el pilar fundamental para el desarrollo de Colombia. Resaltó que, sin un entorno seguro, no es posible garantizar la inversión, la generación de empleo ni la confianza institucional. Subrayó que el Centro Democrático cuenta con una visión integral para devolver la seguridad al país, apoyándose en su experiencia previa y en los aprendizajes de los últimos años. Uribe llamó a la unidad entre los precandidatos, militantes y ciudadanía, instándolos a trabajar juntos para enfrentar los retos actuales, fortalecer las instituciones y posicionar a Colombia como un referente en políticas de seguridad. Finalizó con un mensaje optimista, asegurando que el país tiene el potencial de superar las adversidades con liderazgo, compromiso y firmeza.